



## ETUDE de CAS 1 Pétrole et gaz dans le delta du Niger

Géant africain, le Nigeria est le premier producteur de pétrole du continent et le premier producteur de gaz naturel de l'Afrique subsaharienne. Une grande partie de cette production est réalisée dans le delta du Niger, une région marécageuse. Depuis plus de vingt ans, les habitants reprochent à l'État nigérian et aux firmes étrangères de ne pas assez partager les immenses bénéfices liés à l'exploitation des ressources naturelles et de laisser les fuites de pétrole détruire leur environnement.

➔ Découvrez les actions menées par les habitants du delta du Niger pour que leur région connaisse un développement équitable et durable.

### ACTIVITÉ

Vous êtes membre d'un cabinet d'avocats. Vous défendez une communauté de pêcheurs du delta du Niger victime d'une fuite de pétrole sur un oléoduc géré par une compagnie française d'hydrocarbures. Vous rédigez un argumentaire pour que la société pétrolière dédommage les habitants.

### Accompagnement

1. Nommez les deux principales ethnies qui vivent dans le delta du Niger.
2. Décrivez comment l'État nigérian a géré les manifestations des populations du delta contre les installations pétrolières.
3. Identifiez les installations visibles. Qui les a financées ?

4. Identifiez la catastrophe écologique qui s'est produite dans le delta du Niger. Quelle activité des communautés villageoises a été particulièrement touchée ?
5. Comment l'affiche essaie-t-elle de sensibiliser la population française à la gravité de cet accident ?
6. Six années après, quelles solutions ont été trouvées ? Sont-elles suffisantes pour protéger l'environnement du delta ?



#### Le pétrole, un cadeau empoisonné

La compagnie pétrolière Shell a fait savoir, mercredi 7 janvier, qu'elle allait dédommager à hauteur de 70 millions d'euros la communauté nigérienne du pays Ogoni, touchée par deux importantes fuites de pétrole en 2008. Il s'agit d'une des plus importantes sommes jamais payées à une communauté après un désastre environnemental. 45 millions d'euros iront directement aux 15 600 habitants et 25 millions seront versés au bénéfice de l'ensemble de la communauté Bodo, qui regroupe des villages vivant essentiellement de la pêche, à moins de deux heures de route de la grande ville industrielle de Port

Harcourt. Le groupe pétrolier doit par ailleurs entamer le nettoyage de la région. Sous la pression d'ONG comme Amnesty International, la compagnie pétrolière avait reconnu en novembre que la fuite avait été plus importante que ce qui avait été estimé initialement. Mais le directeur général de Shell au Nigeria a précisé que si ces fuites étaient « très regrettables », la plus grande partie de la pollution pétrolière dans la région du delta du Niger était causée par les vols de pétrole et le raffinage clandestin.

AFP, 7 janvier 2015.

#### Repères : dix ans de violences dans le delta

**Octobre 1998** : explosion d'un oléoduc près de Warri (1 082 morts).

**Novembre 1999** : la communauté Ijaw d'Odi, hostile à l'implantation d'installations pétrolières, est massacrée par l'armée (2 483 morts, essentiellement des femmes et des enfants).

**Juillet 2004** : à Egbema, 13 communautés sont détruites sur ordre du gouvernement (plus de 500 maisons rasées et 200 morts).

**Septembre 2008** : les rebelles Ijaws du Mouvement pour

l'émancipation du delta du Niger (MEND) intensifient les actions contre les compagnies pétrolières (attaques, sabotages, etc.) afin d'obliger les autorités nigérianes à reverser 25 % des recettes du pétrole aux populations locales.

**Août 2009** : près de 30 000 militants du MEND rendent les armes en échange d'une allocation mensuelle de 410 dollars (plus de trois fois et demie le revenu minimum national).



### Pétrole et gaz dans le delta du Niger

- Un terminal portuaire où aboutissent les conduites terrestres d'hydrocarbures pour l'exportation maritime
- Des retombées financières limitées pour la population
- Des risques élevés de pollution

### Les hydrocarbures en Afrique

- Une richesse en hydrocarbures inégale selon les pays
- Une manne pétrolière qui ne permet pas d'éviter l'instabilité politique
- Un commerce pétrolier perturbé par les trafics et les actes de piraterie